### ◈極め人に聴く◎ 35

## 好奇心が扉を開

株式会社ITCアエロリーシング 取締役会長

智さま



室が聞きます 代表取締役社長 )株式会社 潮流社)



智夫 氏 中山

英語 ^ の興味が人生を拓い

を上 お話をお伺いしたいです。 できますか。 ゃる航空機のリース事業による社会貢献の げられたご活躍と、 山会長の、 伊藤忠商事で世界最高 現在手掛けてい 生い立ちからお伺 らっ

中山 私は横浜で生まれ育ちました。 西洋文化が身近にある風土は、 私の幼 横浜

ニュー 軍の 覚えていき、英語はとにかくラジオで耳から 学んでいきました。 たものでした。 カ文化への憧れもあり、 East Network)」を聴い 少期にお スを聴き、 中学生のとき、ラジオでずっと、 いて非常に大きな影響を与えてくれ もっと英語を上達させたいと思っ プから流れてくる「FEN 少しずつ意味がわかりながら 英単語は辞書を片っ端から 流れてくる英語を聴 ていました。 ア (Far メリ

たのは、 語がわかったために、 スを伝えていません。 事件の一報が流れました。 ある時、 臨時ニュースでケネディ大統領 日本の放送局はどこもそのニ から約1時間後でした。 つものようにFENを聴 日本でその報道が流れ 日本で最も早いタイ 慌ててテレ 私は英 ビをつ の銃撃 Vi ユ てい

> えるようになりました。 意味でも、 取得できることは重要なのではないか。 たのです。この時に ングで重要なニュー ル化してい 常に英語に触れる中で、 語学ができることが有用だ」 スを知り得ることが 「この先、世界がグロー 世界の情報をいち早く 語学の重要性を その

背中を押します。 先生の方針は、 中山 を学ぶことができ、 られました。 1人ずつ「よし中山 中学生時代に所属してい もう 挨拶と自己紹介をしてこい 道行く外国人を見かけたら生徒に 一 つ、 おかげで、 山下公園 この武者修行で非常に 私にとって大きな出会 中学を卒業する頃には 実践的な生きた英語 の人に英語で話 などに生徒たちを連 た英語部 の先生です。 って しか 13

した。 した。この語学力は、後々私の身を助けてく はない。この語学力は、後々私の身を助けてく

産ですね。 ――実践的な語学を身につけられたことは財

中山 明治大学に進学してからは英検一級を中山 明治大学に進学してからは英検一級を 会議」に選抜され、アメリカの学生との深い 交流の機会を得ます。そのときに、世界には 様々な考え方や物の見方があるんだなと感じ るとともに、環境や生い立ちの違う人に触れ ることで一層、日本という存在や日本人のア イデンティティを意識することになりました。 大学三年生の終盤、就職活動が始まる時に は、世界を股にかける仕事を希望して、総合 さ、世界を股にかける仕事を希望して、総合

> い評価をいただいたようです。 と商事)から内定をいただき、入社しました。 でいたことなど、語学が得意だったことが高 でいたことなど、語学が得意だったことが高

文化への好奇心

中山 入社後から、安宅英一会長にはとても 良くしていただきました。パリ勤務のときに 良くしていただきました。パリ勤務のときに

るときは、必ず膝の上で抱えてくださいね」持って日本に帰ってきてください。座っていクラスの切符を手配しましたから、美術品を禁品をあるときは、必ず膝の上で抱えてくださいね」

す(笑)。 したが、残念ながらまったく眠れなかったでと言われました。ファーストクラスで快適で

――それは貴重な経験ですね。

中山 会も多かったわけです。 を担当するので、 しばらく頭にこびりつい 私は高価な物は買えませんから、その言葉は 長は骨董品や美術品を集めていました。 を持ちなさい」とおっしゃっていました。 人生ではない。何か自分の中に文化的な趣味 芸術肌の方でした。安宅会長からは「中山さ あなた仕事はよくやるけど、仕事だけが 安宅会長はピアノもお好きで、 した際は、 否応なく美術品に触れ 必ず博物館や美術館の案内 日本から重要なお客さんが ていましたね。パリ とても る機 でも 会

私はその中でも古代ローマのオイルランプ

に興味を持ちました。大金を積まなくても綺に興味を持ちました。大金を積まなくても綺に、なんと偽物でした。目利きができないから最初は騙されてしまった。「このやろう」と思ってね、絶対に目利きになってやろうとと思ってね、絶対に目利きになってやろうといろいろな文化的な情報も集まる要所だったのですね。

# オイルランプへの興味が道を拓く

チュニジアの4万7000トンのオイルタンす。特に関係が深くなったのは、元々フランす。特に関係が深くなったのは、元々フランクの値民地だったチュニジアです。

土がマッチ

したのですね

ランプ

0)

興味とチュニジアとい

中山



中山 発生したときに、 注したオイルタン とチュニジアの運 注しました。 ンジントラブルが が パリにい 地中海でエ 45億円を受 今 7

チュニジア 人目の子を身ごもってい 大使館からは反対され で産んでからにしなさ 異動前に妻を連れてチュニジアを訪 の衛生レ 私のチュニジア行きは本社や日 ベルはそれだけ低かった ました。 たのです。 61 と言われました。 当時、 日本かパ 妻が

は困

る。

ュニジアに来てくれ」と言うわ

分で探してきましたよ。 0 た際に、 てきました、 ベルの高いスイス人医師 妻はクリニックめ 大した妻です ここで産むと決め 0 ぐりをして、 いる病院 を自 7

奥様の決断力もすごいですね

日本に非常に興味を持っていたこと、 みるみる経済発展した様子を見て大統領らが てくれました。 渡すよ」と言って、仕事のパートナーに らのチュニジアの国家計 チュニジアに来た私に、 本との経済関係を促進したいという意図も 口 ったようです。 ッパと比べ支配関係もな まりました。 それで満を持 として付き合いやす その背景には、 歴史的 リで して私のチュニジア行 運輸大臣は にみても、 の生活を捨てて 画 かったので、 優先的に情報を かったのだと思 日本は 他にも まで なっ パ

ど南 とすと表面の装飾・ 出土したオイルラン ん出るんですよ ランプを集めているや りまして。 つ ウィ てもらう。 たくさん集まるようになりました。 ンたちと交渉し チュニジア だけを買 数多くオイ その内に П 1 れて ブラシで丁寧に表面の泥を落 の集落には 0 プには、 ユニスか  $\forall$ つが 中 ルランプ て、 いました。 フが現れて、 口 は除い · ら 5 ラン オイ 何千年も前の泥 たくさん遺跡が いる」と有名に 山という、 ルラン 0 が出土する プがたくさ 0キロほ オイ プを

> たことが妙に印象に残って れを N H K チュニジアがフラン からあ のこどもニュ りまして。 スから 私が小学校 ユニジア スが取 独立しました。 まし り上 との縁 4年生の

うニュースを見て「へえ、 窓がブルー る紺碧の海。家は白亜。 ばれる美 「北アフリ てい 昼夜を問わずお祭りをしてい 、ます。 で統一され い街のある国 って カのチュニジアは、 フランスから独立 たんですよ た街並み。 家の白い壁と屋根 です。地中海に 0 か この都市が 行って ます」とい したか 小 ノペ IJ こらで 面す を呼 みた B

赴任してからは農業用トラクタ そんなご縁を感じ 記憶 が 結び 5 つ、 0 チ 61 からセ ユ ニジ 不思議 メン アに

を手掛けることができました。 的に私は1人で500億円以上の案件を手掛 りました。 け、伊藤忠商事の売上世界ナン %を伊藤忠商事が手掛けることに 5年後には、日本とチュニジアの取引額 プラントまで、 多岐にわたって大きな仕 赴任してから バ になり、 ーワンにな 結果 95 事

荒らさないでできる仕事はたくさんあると踏 ませんが、 もらいたい。 の先2年間は、 は「中山にしかできない仕事もあるから、 んでの独立です。さらに伊藤忠の副社長から もたくさんありましたので、伊藤忠の商圏を なりました。 て、1980年、 しかし会社と反 チュニジアには3億円以下の仕事 伊藤忠は3億円以下の仕事は 毎月10 案件は引き続き中 伊 n 藤忠から独立する運 が合 0万円払うからやっ わ な 13 部 分も出 山にやって びに てき ح 7

> お金 有り難いことです。 の心配もなく仕事をさせてもらいました。 」と言われ て、独立してからも2年間は

のです。 とで、 たほうがい 100万円払ってでも引き続きや があって現地に精通してないとダメだいうこ をやる上では適当な駐在員では困 チュニジア側にとって 中 だから伊藤忠としても、 山じゃなきゃダメだと言ってくれた いという判断です 何百 中 ると。 億円 ってもらっ 山に 0 毎月 実績

#### 航空機の リース事業と社会貢献

した。 中山 00億円のお金が必要だと。 大反対をされました。 して、 航空機の 日本に戻ってまた新たな事業を始めま 1988年に、 リース事業です。 航空機リー 現地の会社を部下に でもヘリコプタ 周りか スは2~3 らは 託

%減価償却が認められています。ほとんどリ 契約してくださる企業が見つかりました。 層に人気なのです できるので、 てからすぐに利益を生みながら、減価償却も 5年以上経った中古のヘリは、1年で100 のヘリコプターは償却に5年かかりますが、 な償却資産を持つことが重要なのです。 ぜかというと、 という間に70機にまで大きくなりました。 さらにいろんな富裕層が参加 うして安定的収益を得て成功の兆しを見ると、 らできると思って、これをビジネスにしよう を2機買い、営業して回っていると、長期 ス先も決まってい で中古なら1億円や800 めました。 税の繰り延べにも有利で、 まずは自己資金で 富裕層や企業にとって、優良 る資産ですから、 0万円くら してくれ、あっ ヘリコ 富裕 プタ いか な

> 様々 スボ らおこなっ 代からの知識と経験とノウハ しておくこと、 飛行計画、オー って、どのような計画で保守・整備をするか。 の貴重なお金でヘリコプターに投資してもら 管理する側はけっこう大変です。投資家さん 投資家にとっ な問題もあります。それ ているわけです。 の税務上の問題、 海外で運用されますからクロ バーホールの資金をリザ ては優良な投資案件ですが を全部、 法律の問題など ウを活かしなが 商社時 ブ

けども、 思いますよね 過去の経験が活きているのですね あまったお金をタンス預金しても やっぱり活かしたい。どうせ活かす [価値 0 ある事業をや ij たい 13 61

我々が所有している機体の大半は、ド へりをはじめ、 災害救助など、 人命救助や ク 夕

とか冷却水の注入ができ二次災害を防ぐこととか冷却水の注入ができ二次災害を防ぐこと、日本で所有していないほどの超大型の発事故の際、建屋の冷却水注入のプロジェクトで、日本で所有していないほどの超大型の上げるだけではなく、社会貢献性が非常に高自然災害に役立っています。ただ売り上げを

きていますか。とうございます。現在はドローンが台頭して――日本の危機を救ってくださって、ありが

来ました。

めていないようです。 
ローンで事故が多いので、保険会社がまだ認 
分野は重要です。ただ現状では、特に小型ド 
分野は重要です。

ーンなどが生まれた場合は、運用に耐えうる一将来、人員を6人くらい載せて運べるドロ

運用している場所もあります。合わないので、取り組んでいないか補助金でているからです。大手の航空会社でも採算がは出世界中にあり、小型航空機が求められと思います。なぜなら、交通や物流が不便なと思います。

ですから、ドローンが将来、住民の足として活用されることは重要です。こういった社会貢献性の高い分野には一生懸命取り組んで、世界で最先端を行く会社でありたいと思って世界で最先端を行く会社でありたいと思って世界で最先端を行く会社でありたいと思ってでます。 1機で何百人も運べるような大規模が客機というのは大手航空会社に任せて、旅客機というのは大手航空会社に任せて、

ッ。──次世代の若者に向けて、一言お願いしま

と世界で存在感を出していけると思っていま中山 日本は文化、歴史、教育においてもっ

神が薄れています。 にも社会が安定して 積極的なハングリー 要だと思います。 の得意分野を見出して特化してい 若者たちが そのために、 */*\ 精神が必要です。 イテク分野をはじめ自分 1 るためにハングリー もっとも くことが重 あまり っと

必要もあります。そのためにも語学力を身に必要もあります。そのためにも語学力を身に

ができると 特って、専 門性を磨け な、ビジネ 自分しかで

を持つことです。

けます。 に発展を心がけ、徹底的に学べば成功してい に発展を心がけ、徹底的に学べば成功してい に発展を心がけ、徹底的に学べば成功してい に発展を心がけ、徹底的に学べば成功してい に発展を心がけ、徹底的に学べば成功してい

――本日はありがとうございました。

が減少する局面では外に活路を見出す

### なかやま・ともお

事に合併) 事に合併)

ITC創業。 務所長を経て1982年にチュニジアで独立し、 など大型プロジェクトを数多く担当。チュニス事 欧州、中近東、アフリカ諸国で、航空機、船舶

ジネスに特化。 本社を東京に移し、航空機・ヘリビ

者書に『魔法のランプの磨き方』(幻冬舎刊)等。

。 こ 15 • カレンI